

Les Trois Mousquetaires

par Alexandre DUMAS

TROISIÈME PARTIE

Le Vicomte de Bragelonne

XLVII

Comment Anne d'Autriche donna un conseil à Louis XIV et comment M. Fouquet lui en donna un autre.

Aussi, madame, les chevaux n'attendent-ils qu'un signe de Sa Majesté pour entrer dans les écuries du Louvre ; et si je me suis permis de les essayer, c'était dans la seule crainte d'offrir au roi quelque chose qui ne fut pas précisément une merveille.

Le roi était devenu fatigué. — Vous avez l'usage n'est point à la cour de France qu'un sujet offre quelque chose à son maître.

J'espérais, madame, dit Fouquet fort agité, que mon amour pour Sa Majesté, mon désir incessant de lui plaire, serviraient de contrepoints à cette raison d'équité. Ce n'était point d'ailleurs un présent que je me permettais d'offrir, c'était un tribut que je payais,

Merci, monsieur Fouquet, dit poliment

le roi, et je vous sais gré de l'intention, car j'aime en effet les bons chevaux ; mais vous savez que je suis bien peu riche ; vous le savez mieux que personne, vous, mon surintendant des finances. Je ne puis donc, lors même que je le voudrais, acheter un attelage si cher.

Fouquet lança un regard plein de fiereté à la reine mère, qui semblait triompher de la fausse position du ministre, et répondit :

Le luxe est le vertu des rois, sire ; c'est le luxe qui fait l'essentiel de leur force, c'est par le luxe qu'ils sont plus que les autres hommes. Avec le luxe un roi nourrit ses sujets et les honore. Sous la douce chaleur de ce luxe des rois naît le luxe des particuliers, sources de richesses pour le peuple. Sa Majesté, en acceptant le don de six chevaux incomparables, eût piqué d'amour-propre les éleveurs de notre pays, du Limousin, du Perche, de la Normandie ; cette émulation eût été profitable à tous... Mais le roi se tait, et par conséquent je suis condamné.

Pendant ce temps, Louis XIV, par contenance, pliait et dépliait le papier de Mazarin, sur lequel il n'avait pas encore jeté les yeux. Se vue s'arrêta enfin, et il poussa un petit cri dès la première ligne.

Qu'y a-t-il donc, mon fils ? demanda Anne d'Autriche en se rapprochant vivement de lui.

De la part du cardinal, reprit le roi continuant sa lecture... Oui, oui, c'est bien de sa part.

Est-il donc plus mal ?

Lisez, achève le roi en passant le parchemin à sa mère, comme s'il eût pensé qu'il ne fallait rien moins que la lecture pour convaincre Anne d'Autriche d'une chose aussi étonnante que celle renfermée dans ce papier.

Anne d'Autriche lut à son tour. A mesure qu'elle lisait, ses yeux pétillaient d'une joie

plus vive qu'elle essayait intimentement de dissimuler et qui attirait les regards de Fouquet. — Oh ! une donation en règle, dit-il.

— Une donation ? répéta Fouquet.

Oui, fit le roi répondant particulièrement au surintendant des finances ; ou, sur le point de mourir, M. le cardinal me fait une donation de tous ses biens.

Quarante millions s'écrit la reine. Ah ! mon fils voilà un beau trait de la part de M. le cardinal, et qui va contredire bien des malveillantes rumeurs ; quarante millions amassés lentement et qui constituent d'un seul coup un trésor royal, c'est d'un sujet fidèle et d'un vrai chrétien.

Et ayant jeté une fois encore les yeux sur l'acte, elle le rendit à Louis XIV, que l'énoncé de cette somme énorme faisait tout palpitant.

Fouquet avait fait quelques pas en arrière et se faisait.

Le roi le regarda et lui tendit le rouleau à son tour.

Le surintendant ne fit qu'y arrêter une seconde son regard hautain.

Puis s'inclina :

— Oui, sire, dit-il, une donation, je le vois.

— Il faut répondre, mon fils, s'écria Anne d'Autriche ; il faut répondre sur-le-champ.

— Par où visitez-vous le cardinal ?

— Mais il y a une heure à peine que je quitte Son Eminence, dit le roi.

— Envirez, sire, dit-il.

— Ensuite, fit le jeune roi avec répugnance.

Enfin, reprit Anne d'Autriche, il me semble, mon fils, qu'un homme qui vient de faire un pari présent est bien en droit d'attendre qu'on le remercie avec quelque hâte.

Puis se relevant vers le surintendant :

— Est-ce que ce n'est point votre avis, monsieur Fouquet ?

— Le présent vaut la peine, oui, madame, dit Anne d'Autriche lui à son tour.

Le présent vaut la peine, oui, madame, pour

réponse à surintendant avec une noblesse qui n'échappa point au roi.

— Acceptez donc et remerciez, insista Anne d'Autriche.

— Que dit M. Fouquet ? demanda Louis XIV.

— Sa Majesté veut savoir ma pensée ?

— Oui.

— Remerciez, sire...

— Ah ! dit Anne d'Autriche.

— Mais n'acceptez pas, continua Fouquet.

— Et pourquoi cela ? demanda Anne d'Autriche.

— Mais vous l'avez dit vous-même, madame, répliqua Fouquet, parce que les rois ne doivent ou ne peuvent recevoir de présents de leurs sujets.

Le roi demeurait muet entre ces deux opinions si opposées.

Mais quarante millions ! dit Anne d'Autriche du même ton dont la pauvre Marie-Antoinette dit plus tard : « Vous m'en direz tant ! »

— Je le sais, dit Fouquet en riant ; quarante millions font une belle somme, et une pareille somme pourra tenter même une conscience royale.

— Mais, monsieur, dit Anne d'Autriche, au lieu de détourner le roi de recevoir ce présent, faites donc observer à Sa Majesté, vous dont c'est la charge, que ces quarante millions lui font une fortune.

— C'est précisément, madame, parce que ces quarante millions sont une fortune que je dirai au roi. Sire, il n'est point découlé que je vous accepte un sujet six chevaux de vingt mille livres, il est déshonorant qu'il doive se fortuné à un autre sujet plus ou moins servile dans le choix des matériaux qui contribuaient à l'adjudication de cette torture.

— Il ne nous sied guère, monsieur, dit Anne d'Autriche, de faire une leçon au roi : procurez-lui plutôt quarante millions, pour

remplacer ceux que vous lui ferez perdre.

— Le roi les aura quand il voudra, dit le surintendant des finances en s'inclinant.

— Oui, en pressurant les peuples, fit Anne d'Autriche.

— Eh ! ne l'ont-ils pas été, madame, répondit Fouquet, quand on leur a fait sur les quarante millions donnés par cet acte ? Au surplus, Sa Majesté m'a demandé mon avis, le voilà ; que Sa Majesté me demande mon concours, il en sera de même.

— Allons, allons, acceptez, monsieur, dit Anne d'Autriche, vous êtes au-dessus des Refusez, sire, dit Fouquet. Tant qu'un roi vit, il n'a d'autre niveau que sa conscience, d'autre idée que de faire mourir, il a la postérité qui approuve ou qui accuse.

— Merci, ma mère, répondit Louis en souriant respectueusement la reine. Merci, monsieur Fouquet, dit-il en congédiant civilement le surintendant.

— Acceptez-vous ? demanda encore Anne d'Autriche.

— Je rééchirai, répondit le roi en regardant Fouquet.

XLVII

Agonie

Le jour même où la donation avait été envoyée au roi, le cardinal était fait évêque à Vincennes. Le roi et le cardinal avaient été au bout de leur force. Les dernières heures de ce flambeau étaient encore assez d'éclat pour absorber, dans leurs rayonnements, toutes les autres lumières. Au reste, comme on le voit, satellite fidèle de son ministre, le jeune Louis XIV marchait jusqu'au dernier moment dans le sens de sa gravitation. Le mal, selon les pronostics de Guénaut, avait empiré ; ce n'était plus une

ataque de goutte, c'était une attaque de mort. Mais, il y avait une chose qui faisait cet agonie plus agissant encore, c'était l'anxiété que jetait dans son esprit cette donation envoyée au roi, et qu'au dire de Colbert, le roi devait renvoyer non acceptée au cardinal. Le cardinal avait grande foi, comme nous avons vu, dans les prédictions de son secrétaire ; mais la somme était forte, et quel que fut le génie de Colbert de temps en temps le cardinal pensait, à parti lui, que le théâtre, lui aussi, avait bien pu se tromper, et qu'il y avait une autre issue au bout de chance pour qu'il n'eût pas demandé qu'il y en avait pour que Louis XIV lui renvoyât ses millions.

D'ailleurs, plus la donation tardait à revenir, plus Mazarin trouvait que quarante millions valent bien la peine que l'on risque quelque chose et surtout une chose aussi hypothétique que l'âme.

Mazarin, en sa qualité de cardinal et de premier ministre, était à peu près athée et tout à fait matérialiste. A chaque fois que la porte s'ouvrait, il se retournait donc vivement vers la porte, croyant voir rentrer, par là, sa malheureuse donation : puis trompé dans son espérance, il se recouchait avec un soupir et reprenait sa douteur d'autant plus vive qu'un instant il l'avait croisée.

Anne d'Autriche, elle aussi, avait suivi le cardinal ; son cœur, quoique l'âge l'eût fait égale, ne pouvait se refuser de témoigner à ce mourant une tristesse qu'elle lui devait en qualité de femme, disent les uns, en qualité de souveraine, disent les autres. Elle avait, en quelque sorte, pris le deuil de la physionomie par avance, et toute la cour le portait comme elle.

(A suivre.)

C^e du Gaz de Roubaix

MOTEURS A GAZ

Moteurs à gaz de tous systèmes et de toutes forces. Consommation réduite jusqu'à 500 litres, à charge complète par cheval-heure. Personnel technique et spécialisé pour le service. 350 moteurs fonctionnent à Roubaix et les environs pour tous genres d'industrie.

Économie considérable sur la consommation matriciale de gaz pour tous les renseignements, s'adresser rue de Tourcoing, 38, à Roubaix.

Avis important

A LOUER

Près de la Gare des Voyageurs de Lille et de la grande vitesse, une vaste salle de 250 mètres carrés bien éclairée, parfaitement déclarée, accès facile, entourée d'une galerie de 2 m. de largeur, avec plusieurs bureaux dont un principal sur une installation complète pour l'ordre et la sécurité, bureau de poste, bureau de télégraphie, etc.

Pour tous renseignements, s'adresser à M. J. LAGRANGE, 28, rue de Fives, Lille.

BANDAGES
CONSULTATIONS TOUJOURS GRATUITES Cabinet d'application (ouvert tous les jours)
INSTRUMENTS DE CHIRURGIE
GEORGES VALIN LILLE, rue Esquermes, 36 Bandagiste-Orthopédiste Spécialiste, expert des Ecoles de Médecine et de Pharmacie, Diplômé, Fournisseur officiel des armées et de la marine.

Entreprise générale de tous les accessoires de Pharmacie, d'Orthopédie et de Chirurgie. Bandages classiques et spéciaux. Fabriques. Nicot. Réparations.

Forgeron-fournisseur en garde contre les réclames charlataines de ces Maisons universelles : auxquelles la Faculté a grand fracas n'a donné et ne donnera jamais de réputation sérieuse. MM. les Docteurs et Chirurgiens, je vous demande ma maison d'assez façon générale, comme étant d'autre confiance, sa propreté, son ordonnancement, sa justesse, sa sincérité, son honnêteté, etc.

Le rapport que je vous ferai sur ce sujet sera tout à fait honnête, mais je ne saurai pas vous dévoiler mes secrets de fabrication.

ACCESSOIRES de PHARMACIE LILLE, 36, rue Esquermes, LILLE

Coaltar Saponiné Lebeuf

DESINFECTANT ANTISATMATIQUE

cicatrisant les plaies

Admis dans les hôpitaux de Paris et de la marine militaire française, preuve irréversible de ses qualités.

Très efficace contre les plaies, cancers, gangrène, angines, etc.

LOTIONS HYGIENIQUES POUR LA TOILETTE Bayonne. — Pharmacie Lebeuf et chez tous les Pharmaciens.

LE PLUS GRAND SUCCÈS CONNU

Mon Dimanche

Seule Revue Populaire Illustrée à 10 cent.

CHAQUE SEMAINE Plus de 30 Articles Plus de 50 Illustrations

Pour recevoir gratis, un spécimen gratuit, envoyer votre carte de visite sous enveloppe à l'Administration de Mon Dimanche, 14, boulevard Saint-Martin, PARIS 1^e.

EAU MINÉRALE NATURELLE SILICATEE
DE SAIL-LES-BAINS Uniques au monde
PLACÉES SOUS LE PATRONAGE DU GOUVERNEMENT Grandes récompenses à toutes les Expositions

Expéditions par caisse de la gare de Saint-Martin d'Estréaux (Loire)

SOURCE DU HAMEL (eau médicinale gazeuse) par 30 bouteilles, 21 francs.
par 50 — 35 —
par 30 bouteilles, 15 francs.
par 50 bouteilles, 25 —

Dans les prix ci-dessus le verre est compris

Paiements contre remboursement ou par mandat-poste

Pour les commandes, s'adresser à M. le Directeur, à Sail-les-Bains, par Saint-Martin d'Estréaux (Loire).

RHUMES, GRIPPE, BRONCHITES, CATARRHES, MAUX de CORSE, ETC. Calme immédiatement et Guérir en MOINS DE 48 HEURES par les

100.000 LETTRES DE FÉLICITATIONS DE MÉDECINS ET DE MALADES

5 fr. 50 la Boîte dans toutes les Pharmacies BRACHAT et PIELLET

PARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, ParisPARIS, 1^e et 2^e étages, 10, rue de la Paix, 1^e, Paris

PARIS,